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Авиастроение

  18 |  «Гражданские самолеты Сухого» подготовили проект  
самолета, специально оборудованного для воздушных  
перевозок спортивных команд и клубов

17 |  Цифровизация экономики, объявленная в России 
президентом страны, станет серьезным вызовом  
для отечественного авиапрома и смежных отраслей

 

— выставка достижений —

Жителей Раменского района Под-
московья ждет несколько беспокой-
ных дней: на аэродроме в Жуков-
ском пройдет 17-й Московский ави-
акосмический салон МАКС-2017. Из-
за большого количества заявок на 
участие в полетной программе ави-
асалона организаторы расширили 
временные рамки ежедневного ави-
ашоу, а потому рев реактивных мо-
торов сверхзвуковых боевых само-
летов будет дольше нарушать тиши-
ну, досаждая кратовским дачникам.

Но у посетителей нынешнего ави-
асалона, которые специально прие-
дут в Жуковский, на этой неделе будет 
настоящий праздник. Такого количе-
ства современной боевой и граждан-
ской авиатехники отечественного и 
зарубежного производства россий-
ские любители авиации еще не виде-
ли. Как рассказали 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе ОАО «Авиасалон», организатора 
МАКС-2017, заявки на участие подали 
32 страны, которые будут представле-
ны в выставочной программе, а еще 
10 стран откроют национальные экс-
позиции. На выставке будет демон-
стрироваться 200 воздушных судов, 
причем 84 из них будут летать, а 116 
находиться на стоянке.

В пресс-службе Минпромторга 
отмечают высокую бизнес-актив-
ность авиапрома: в этом году в ави-
асалоне примут участие представи-
тели примерно 800 российских и за-
рубежных компаний. Как рассказал 

”
Ъ“ замглавы министерства Олег Бо-

чаров (см. интервью с ним на стр. 17), 
для организации деловой програм-

мы МАКС-2017 впервые была ис-
пользована система MatchMaking. 
С ее помощью еще до начала меро-
приятия его участники на интерак-
тивной площадке могли искать парт-
неров и назначать деловые встречи, 
что должно существенно ускорить 
организацию встреч и проведение 
переговоров. По мнению заммини-

стра, запланированные встречи рос-
сийских чиновников и промышлен-
ников с коллегами из Китая, Фран-
ции, Германии, США, Канады и дру-
гих стран позволят обсудить взаим-
ные требования к партнерству и по-
говорить о том, как им следует встра-
иваться в глобальные отраслевые це-
почки поставок.

Деловая программа авиасалона 
уложится в три будних дня, каждый 
из которых будет посвящен отдель-
ной теме. В первый день мероприя-
тия выставки будут сконцентриро-
ваны на производстве самолетов, в 
четверг участники дискуссий обсу-
дят развитие международного вер-
толетного рынка, а на третий день 

запланированы конференции и кру-
глые столы по тематике космоса. В 
большинстве дискуссий на авиаса-
лоне будет затронута тема «цифро-
визации экономики», поднятая не-
давно президентом страны (подроб-
ный материал об этом см. на стр. 17).

Кроме того, на этой неделе прой-
дут и другие крупные отраслевые 
конференции: международный 
конгресс по транспортной авиации, 
организованный Германо-Россий-
ским экономическим альянсом, Ев-
разийский аэрокосмический кон-
гресс по эгидой Евразийского парт-
нерства авиационно-космических 
кластеров ЕПАК, научно-техниче-
ская конференция «Материалы и 
технологии нового поколения для 
перспективных изделий авиацион-
ной и космической техники» и не-
сколько других.

В выходные дни аэродром ЛИИ 
им. Громова смогут посетить все же-
лающие, поэтому нагрузка на же-
лезную дорогу на Казанском на-
правлении и на Новорязанское 
шоссе будет близка к предельной. 
Учитывая это, оператор пригород-
ных электричек Центральная при-
городная пассажирская компания 
на время проведения авиасалона 
запустит 82 пары дополнительных 
поездов на направлении Москва—
Раменское, откроет 106 мобильных 
касс на Казанском вокзале, станци-
ях Фрезер, Выхино, Отдых и 42-й км, 
а на двух последних из них будут де-
лать дополнительные остановки ре-
гулярные электрички. В компании 
сообщили, что со всеми билетными 
кассирами и кассирами-контроле-
рами проведен дополнительный 
инструктаж о необходимости со-
блюдения этики и культуры обслу-
живания пассажиров и гостей меж-
дународного авиасалона.

Виктор Прохоров

Организаторы стар-
тующего сегодня 
в подмосковном Жу-
ковском авиасалона 
МАКС-2017 готовятся 
в этом году к макси-
мальному наплыву 
бизнес-делегаций 
и зрителей авиашоу.

На подлете к рекордам
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После первого успешного полета новому отечественному среднемагистральному 
самолету МС-21-300 предстоит пройти огромный путь до коммерческой эксплуатации |14
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авиастроение

— передовики производства —

Первый полет воздушного судна — 
важнейшее событие для всех, кто 
связан с авиацией или с интересом 
наблюдает за ее развитием. В конце 
мая этого года МС-21-300 полетел, и 
это большой шаг на пути к коммерче-
ской эксплуатации нового российско-
го среднемагистрального пассажир-
ского лайнера.

Самолетостроители не спешат 
хвастаться своими промежуточны-
ми достижениями: впереди испыта-
ния, сертификация, запуск серийно-
го производства, организация систе-
мы послепродажного сервиса новых 
самолетов и подготовка экипажей. О 
«главном герое» отечественной ави-
аотрасли нынешнего года можно бу-
дет много услышать на авиасалоне 
МАКС, но вживую в Жуковском его не 
покажут. Опытный самолет будет го-
товиться к очередной фазе заводских 
испытаний в Иркутске.

В корпорации «Иркут» сообщили, 
что МС-21-300 успешно выполнил де-
вять полетов. В соответствии с про-
граммой испытаний исследованы ха-
рактеристики устойчивости и управ-
ляемости самолета в различных кон-
фигурациях механизации крыла с вы-
пущенным и убранным шасси, опре-
делены аэродинамические поправ-
ки системы измерения высотно-ско-
ростных параметров, испытаны раз-
личные режимы работы двигателя в 
воздухе и на земле, проверена работо-
способность основных самолетных 
систем, в том числе работа аварийной 
турбонасосной установки и системы 
электродистанционного управления 
самолетом. Сейчас конструкторы ин-
женерного центра «Иркута» и специ-
алисты летно-испытательного подра-

зделения ОКБ им. А. С. Яковлева ведут 
обработку полученной в ходе полетов 
информации.

Как уточнили 
”
Ъ“ в пресс-служ-

бе «Иркута», в июле—августе в поле-
тах будет сделан перерыв для подго-
товки самолета к тензометрическим 
исследованиям, которые обязатель-
но сопровождают летные испытания 
всех новых машин. На самолет на-
клеят больше 500 датчиков, которые 
позволяют регистрировать фактиче-
ские нагрузки, действующие на все 
элементы планера. Затем проводит-
ся наземная тензградуировка, в ходе 
которой снимаются показания датчи-
ков при воздействии на самолет эта-
лонных нагрузок в разных комбина-
циях. Такая калибровка обеспечит 
требуемую точность показаний дат-
чиков в последующих полетах. В ре-
зультате конструкторы смогут срав-
нить фактические нагрузки, действу-
ющие на планер в полете, с нагрузка-
ми, рассчитанными при проектиро-
вании самолета.

В Иркутске первому опытному 
образцу МС-21-300 предстоит совер-
шить еще более 30 полетов, после че-
го начнутся сертификационные ис-
пытания. Машина перелетит в Жу-
ковский на аэродром ЛИИ им. Гро-
мова, где уже создана современная 
испытательная инфраструктура. 
Второй, третий и четвертый летные 
экземпляры МС-21-300, строящие-
ся сейчас на Иркутском авиазаводе, 
присоединятся к полетам в 2018 го-
ду, сообщили 

”
Ъ“ в корпорации «Ир-

кут». Завершение сертификацион-
ных летных испытаний и получение 
российского сертификата типа пла-
нируется в 2019 году, еще через год 
должен быть получен международ-
ный сертификат. После сертифика-

ции начнется поставка самолетов за-
казчикам, которые уже законтракто-
вали 175 самолетов МС-21 и внесли 
за них авансовые платежи.

Среднемагистральные самолеты 
— самый массовый вид воздушного 
транспорта, спрос на них постоянно 
растет. В ближайшие годы фаворита-
ми «авиастроительного ралли» оста-
нутся европейский концерн Airbus 
и американская корпорация Boeing. 
Airbus оснастил A320 новым двига-
телем и добавил к названию слово 
«neo»; Boeing также ремоторизировал 
Boeing 737, который теперь называет-
ся Boeing 737 MAX.

Европейцы стартовали первыми: 
новая модель поднялась в воздух в 
2014 году, а в январе 2016-го первая 
машина была поставлена немецкой 
авиакомпании Lufthansa. Boeing 737 
MAX тогда совершил первый полет, а 
первая коммерческая поставка само-
лета нового семейства была осуществ-
лена американцами в мае этого года.

Тем временем подоспел и их ази-
атский конкурент — самолет C919 от 
государственной авиастроительной 
компании Китая COMAC. Впервые 
подняв в воздух свою машину 5 мая, 
китайские авиапромышленники рас-
считывают обеспечить сбыт новой 
продукции на бурно растущем и тер-
риториально близком к Китаю авиа-
рынке Юго-Восточной Азии.

Чтобы занять свою долю на конку-
рентном рынке, российскому произ-
водителю следовало предложить ка-
чественно новый продукт. Концеп-
ция самолета МС-21 — максималь-
ный комфорт для пассажиров и вы-
сокая экономическая эффективность 
для авиакомпаний. Повышенный 
комфорт в основном определяется 
самым широким в классе среднема-
гистральных самолетов фюзеляжем. 
Он позволяет в зависимости от жела-
ния авиакомпании установить более 
удобные кресла или расширить про-
ход между ними. Багажные полки и 
отсеки МС-21 более вместительны, 
чем у конкурентов.

Высокую экономичность МС-21 
обеспечивают передовая аэродина-
мика и современные самолетные си-
стемы. У МС-21 несущая способность 

крыла выше, а сопротивление мень-
ше, чем у самолетов предыдущего по-
коления. Расчеты конструкторов по-
казали: такое крыло можно сделать 
только из композиционных материа-
лов, отмечают в корпорации «Иркут».

Композитное крыло среднемаги-
стрального МС-21 производится по 
уникальной технологии вакуумной 
инфузии, разработанной и запатен-
тованной в России. Boeing и Airbus ис-
пользовали крупные конструкции из 
углепластика только в дальнемаги-
стральных Boeing 787 и A350 XWB, 
причем обе компании сделали став-
ку на автоклавные технологии: в ог-
ромных печах заготовки из углепла-
стика затвердевают в условиях вы-
сокой температуры и большого дав-
ления. Российская технология, вне-
дренная «Аэрокомпозитом», не пред-
усматривает использования громозд-
ких и энергоемких автоклавов. Круп-
норазмерные элементы крыла МС-21 
производятся с помощью сравнитель-
но компактных установок вакуумной 
инфузии.

Главное достоинство безавтоклав-
ной технологии в том, что темпы про-
изводства изделий выше, а себесто-
имость ниже. В материале агентст-

ва Reuters, ссылающегося на мнения 
западных экспертов в авиастроении, 
сказано: «МС-21 еще предстоит нара-
щивать продажи, однако производи-
телю уже удалось поймать новую вол-
ну производства как раз в то время, 
когда западные гиганты начинают за-
глядывать дальше в направлении бу-
дущих разработок». Доля композитов 
в конструкции МС-21 превысила 30%, 
что делает его первым в своем классе 
самолетом с полностью композитным 
крылом. Сегодня, после первых поле-
тов, в корпорации «Иркут» считают, 
что «решение о широком использо-
вании композитов было очень непро-
стым, но единственно правильным».

Конкурентоспособность МС-21 
повысит использование двигателей 
нового поколения: американского 
PW1400G-JM (аналогичный двига-
тель устанавливается на A320neo) и 
российского ПД-14. Следует отметить, 
что заказчик впервые в российском 
гражданском авиастроении может са-
мостоятельно выбирать тип двигате-
ля, устанавливаемого на самолет. До-
статочно высок уровень инноваций 
и в других самолетных системах МС-
21. Большинство из них специально 
разработаны для этой машины, а ин-
теграторами основных систем и ком-
плекса бортового оборудования вы-
ступают российские компании.

Серьезным вызовом для созда-
телей МС-21 стало внедрение в кон-
структорском бюро и на производст-
ве современных стандартов качества, 
признаваемых заказчиками самоле-
тов всего мира. В ходе недавнего визи-
та в Иркутск гендиректор госкорпора-
ции «Ростех» Сергей Чемезов заявил, 
что «в подготовку производства МС-
21 были вложены немалые средства, 
но результат того стоил». «Сегодня Ир-
кутский авиазавод является одним из 
самых передовых авиастроительных 
предприятий России. Я уверен, МС-21 
будет пользоваться спросом как у оте-
чественных, так и у зарубежных авиа-
компаний. Уже к 2020 году в Иркутске 
смогут собирать по 20 самолетов МС-
21 в год. А к 2025-му планируется до-
вести производство до 72 машин еже-
годно»,— сказал глава «Ростеха».

Виктор Прохоров

Герой нашего авиапрома
28 мая совершил первый полет опытный образец 
первого российского среднемагистрального 
пассажирского самолета МС-21-300. Именно эта 
модель будет конкурировать с продукцией миро-
вых лидеров авиастроения за самый крупный сег-
мент рынка пассажирских среднемагистральных 
самолетов с дальностью полета 5–7 тыс. км.

Успешное начало летных испытаний  
МС-21-300 символизирует возрождение 
компетенций российского гражданского 
авиапрома по строительству магистраль-
ных пассажирских самолетов
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— мнение —

Определив на сегодняшний день 
своим флагманским продуктом 
среднемагистральный само-
лет МС-21, Объединенная авиа-
строительная корпорация (ОАК) 
намерена сохранить свои ком-
петенции и в других сегмен-
тах авиарынка. О текущих рабо-
тах корпорации над проектами 
дальнемагистральных и регио-
нальных самолетов в интервью 

”Ъ“ рассказал вице-президент 
ОАК по гражданской авиации 
ВЛАДИСЛАВ МАСАЛОВ.

— Почему для партнерства по 
программе широкофюзеляжно-
го дальнемагистрального само-
лета была выбрана китайская 
компания?
— Создание нового широкофюзе-
ляжного дальнемагистрального са-
молета требует больших инвести-
ций и наличия подтвержденного 
рынка. Китай, с точки зрения Рос-
сии,— это партнер с динамично раз-
вивающейся экономикой и нали-
чием спроса в сегменте широкофю-
зеляжных самолетов. Эта програм-
ма, реализуемая совместно с китай-
ской корпорацией COMAC, позволя-
ет снизить инвестиционные, техно-
логические и временные риски, по-

скольку будет опираться на домаш-
ние рынки стран-участников как на 
стартовые.
— В этом году было объявлено о 
начале работ по модернизации 
дальнемагистрального Ил-96. Как 
он увязан с российско-китайским 
проектом широкофюзеляжного 
самолета?
— В линейке гражданских самоле-
тов ОАК модернизированный Ил-96-
400М должен стать переходным про-
дуктом до выхода на рынок широ-
кофюзеляжного самолета, который 
мы создаем совместно с китайскими 
партнерами.

Тем не менее для «большого» оте-
чественного пассажирского само-
лета есть своя ниша на российском 
рынке. В первую очередь — это спе-

циализированные государствен-
ные заказчики. Потенциальным ре-
гионом для использования Ил-96-
400М может стать российский Даль-
ний Восток. В качестве еще одно-
го возможного базового варианта 
предполагается использование са-
молетов Ил-96-400М на туристиче-
ских маршрутах, в том числе в Юго-
Восточной Азии.

К тому же в этот период нашей 
промышленности необходимо раз-
вивать компетенции в области даль-
немагистральных широкофюзеляж-
ных самолетов и загрузить собст-
венные производственные мощно-
сти, что является немаловажной за-
дачей проекта.

К его реализации мы уже при-
ступили. Разработка и разворачива-
ние серийного производства Ил-96-
400М ведется в соответствии с пору-
чением президента России от 13 ян-
варя прошлого года. Самолет Ил-96-
400М создается как модификация се-
рийно выпускаемого пассажирского 
самолета Ил-96-300 с получением до-
полнения к сертификату типа.
— Чем он будет отличаться от 
предшественника?
— Ил-96-400М создан за счет удлине-
ния фюзеляжа на 9 метров по срав-
нению с Ил-96-300, что позволяет 
обеспечить пассажировместимость 
самолета до 370 человек. В итоге это 

позволит повысить экономическую 
эффективность в расчете на один 
пассажиро-километр.

В типовой модификации самолет 
планируется в двухклассной компо-
новке с вместимостью в салоне биз-
нес-класса 24 места, в салоне эконо-
мического класса — 326 мест. За счет 
улучшения топливной эффективно-
сти и большей пассажировместимо-
сти самолет станет экономически бо-
лее привлекательным по сравнению 
с Ил-96-300. На самолете будут ис-
пользованы авионика, материалы и 
комплектующие российского произ-
водства.
— Самолет SSJ100 в коммерческой 
эксплуатации с 2011 года. Понят-
но, что он развивался и дораба-
тывался, опираясь на результаты 
эксплуатации и пожелания авиа-
компаний. А уточнялись ли при 
этом технические характеристи-
ки самолета, учитывая различ-
ные версии SSJ100, которые сей-
час предлагаются заказчикам?
— Действительно, изначальные ха-
рактеристики самолета были опре-
делены на этапе его разработки. За 
время коммерческой эксплуатации 
SSJ100 был накоплен объем знаний 
о фактических летно-технических 
характеристиках летающего парка. 
Это позволило скорректировать ин-
формацию, полученную в результа-

те испытаний летных прототипов. 
Например, дальность полета с пасса-
жирами и багажом для базовой вер-
сии, по уточненным данным, состав-
ляет 2960 км, для версии увеличен-
ной дальности — 4320 км при расче-
те на 87 пассажиров по 100 кг.

Такие изменения, как вы пра-
вильно отметили, обусловлены фак-
тически реализуемыми для заказчи-
ков конфигурациями самолета — 
они имеют наборы дополнительно-
го оборудования и опций, отличные 
от базового оснащения SSJ100.

Так, большинство SSJ100 в пар-
ках авиакомпаний укомплектованы 
двуклассной компоновкой с более 
тяжелыми креслами бизнес-класса и 
другими опциями, определяющими 
отличие текущих характеристик от 
изначально представленных. Поэто-
му по факту серийного производст-
ва и эксплуатации отдельные харак-
теристики самолета были уточнены 
на основе предпочитаемых эксплуа-
тантами компоновок.
— На какой рынок сбыта нацелен 
проект самолета Ил-114? Чем он 
будет лучше аналогичной запад-
ной техники?
— В первую очередь мы нацелены на 
внутренний рынок. По прогнозам Го-
сударственного научно-исследова-
тельского института гражданской 
ави ации, потребность отечественных  

авиакомпаний в винтовых и реактив-
ных самолетах вместимостью 50–70 
кресел оценивается на уровне 60 са-
молетов в ближайшие пять лет, 150 са-
молетов — на период 10 лет и до 275 
самолетов — на перспективу 20 лет.

Через некоторое время на россий-
ском рынке ожидается массовое спи-
сание региональных самолетов ти-
па Ан-24 и Ан-26, на смену которым 
и планируется предлагать более эф-
фективные, соответствующие совре-
менным требованиям самолеты Ил-
114-300, которые, как мы ожидаем, 
будут востребованы российскими 
авиакомпаниями. Также мы видим 
потенциал самолетов Ил-114-300 в 
качестве специальных версий для 
государственных заказчиков.

Безусловным преимуществом са-
молета является его стоимость в ру-
блях, что позволит авиакомпани-
ям не зависеть от курса валют и бу-
дет способствовать экономической 
стабильности потенциальных рос-
сийских эксплуатантов. Использова-
ние комплектующих отечественно-
го производства и программы под-
держки продаж позволят предложить 
рынку самолет Ил-114-300 по конку-
рентоспособной цене, а также удов-
летворить нужды специальной и го-
сударственной авиации на внутрен-
нем рынке.

Виктор Прохоров

«Для большого отечественного пассажирского самолета есть своя ниша на рынке»
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Review Вертолетная  
промышленность

— сегмент рынка —

Достижениям и перспективам развития 
российской и мировой вертолетной про-
мышленности на международной аэрокос-
мической выставке МАКС-2017 в Жуков-
ском будет посвящен один из трех дней де-
ловой программы авиасалона. Крупней-
шему отечественному производителю АО 
«Вертолеты России» есть что показать отече-
ственным и зарубежным коллегам. Как со-
общили в компании, в рамках летной про-
граммы МАКС-2017 будут представлены две 
новейшие модели гражданских вертолетов 
— Ми-38 и Ми-171-А2, причем они выступят 
в парном пилотаже. Именно эти две модели 
компания выбрала в качестве флагманских 
продуктов и презентует их для российских 
и зарубежных заказчиков накануне запуска 
серийного производства.

Многоцелевой средний вертолет Ми-
38 на авиасалоне в нынешнем году будут 
представлять сразу два опытных образца, 
один из них будет установлен на статиче-
ской экспозиции, а другой примет участие 
в летной программе авиашоу. Как сообщи-
ли в холдинге «Вертолеты России», на сегод-
няшний день Ми-38 прошел испытания по 
подъему груза массой 5 тонн внутри каби-
ны и на внешней подвеске, а также на рабо-
тоспособность силовой установки в услови-
ях экстремальной жары и мороза, подтвер-
див ожидаемые характеристики. В ближай-
шее время завершится сертификация про-
изводства этой машины на Казанском вер-
толетном заводе, где уже начата постройка 
первых серийных экземпляров.

Первый контракт на поставку двух вер-
толетов Ми-38 в интересах Минобороны РФ 
подписан, и начато его исполнение, сооб-
щили в пресс-службе «Вертолетов России». 
Первая машина будет передана заказчику 
в 2018 году, а вторая — в 2019-м. В компа-
нии добавили, что наблюдают интерес к 
вертолету как российских, так и зарубеж-
ных эксплуатантов и надеются на положи-
тельные результаты переговоров, проведе-
ние которых запланировано на авиасало-
не в  Жуковском. 

Потенциальные возможности вертоле-
та в сочетании с современными процеду-
рами технического обслуживания делают 
эту машину очень привлекательной для ре-
гиональной авиации в интересах граждан-
ских эксплуатантов и выполнения специ-
альных задач, считают в «Вертолетах Рос-
сии». Ми-38 занимает промежуточную ни-
шу между самым распространенным сред-
ним вертолетом Ми-8 и самым грузоподъ-
емным в мире Ми-26 и при этом имеет са-
мую объемную кабину в своем классе. Ми-
38 обладает высокой энерговооруженно-
стью, большой дальностью полета, про-
грессивной и надежной конструкцией вер-
толетных систем, которую отличают высо-
кий уровень безопасности полетов и низ-
кий уровень вибрации. На счету Ми-38 име-
ется и мировой рекорд: в 2012 году на чем-
пионате мира по вертолетному спорту он 
поднялся на высоту 8,6 тыс. м, что выше 

всех известных в мире вертолетов взлет-
ной массой от 10 тыс. до 20 тыс. кг.

Еще ближе к поставкам в коммерческую 
эксплуатацию находится новейшая модель 

среднего вертолета Ми-171А2 — достойно-
го продолжателя семейства всемирно из-
вестных вертолетов типа Ми-8 и Ми-17. Сов-
ременная «реинкарнация» самого массово-

го в мире вертолета имеет более мощные 
двигатели, глубокой модернизации подвер-
глась несущая система. Новый Ми-171А2 
получил несущий и X-образный рулевой 

винты из композиционных материалов, а 
также усовершенствованные автомат пе-
рекоса и втулку несущего винта. Нововве-
дения позволили улучшить управляемость 
вертолета, снизить общую массу вертолета 
и повысить тягу несущего винта на 700 кг. 
Кроме того, усиленная трансмиссия и мо-
дернизированный фюзеляж позволили уве-
личить дальность полета, максимальная 
скорость вертолета возросла до 280 км/ч, а 
масса груза, перевозимого на внешней под-
веске, — до 5 тонн.

Новый вертолет оснащен интегрирован-
ным цифровым пилотажно-навигацион-
ным комплексом бортового оборудования 
(«стеклянная кабина»), который позволяет 
выполнять полет без присутствия инжене-
ра в составе экипажа, снизив тем самым его 
число до двух человек. Модернизирован-
ный комплекс авионики также расширил 
сферу применения вертолета. Ми-171А2 мо-
жет эффективно применяться в условиях 
высокогорья, высоких температур и повы-
шенной влажности. Бортовое пилотажно-
навигационное оборудование позволяет 
успешно эксплуатировать вертолет и днем, 
и ночью, в простых и сложных метеоусло-
виях, а также над водной поверхностью.

Провести сертификацию машины и пе-
редать в эксплуатацию первую партию из 
четырех серийных экземпляров планиру-
ется до конца года, сообщили в «Вертолетах 
России». Сейчас два опытных образца Ми-
171А2, ранее изготовленных на Улан-Удэн-
ском авиационном заводе, завершают про-
грамму сертификационных испытаний на 
базе предприятия-разработчика Москов-
ского вертолетного завода имени Миля в 
подмосковном Томилино.

Тем временем интерес к вертолету Ми-
171А2 уже проявили первые заказчики, в 
том числе стратегические партнеры «Вер-
толетов России» — компании нефтегазо-
вого сектора, сообщили в холдинге. Кро-
ме того, вертолетами нового типа наме-
рен обновлять свой парк крупнейший в 
России эксплуатант вертолетной техники 
и один из лидеров международного вер-
толетного бизнеса — российская авиа-
компания «ЮТэйр». В мае в ходе выставки 
HeliRussia-2017 гендиректор перевозчика 
Андрей Мартиросов и глава вертолетного 
холдинга Андрей Богинский подписали со-
глашение о совместном продвижении сред-
него многоцелевого вертолета Ми-171А2 на 
российский и зарубежный рынки.

«Международный авиационно-косми-
ческий салон МАКС-2017 является одним 
из ключевых форумов в отрасли, он пре-
доставляет холдингу уникальную возмож-
ность продемонстрировать свои последние 
разработки и 

”
сверить часы“ с иностранны-

ми партнерами»,— отмечает генеральный 
директор холдинга «Вертолеты России» Ан-
дрей Богинский. По его словам, в ходе вы-
ставки у руководства компании запланиро-
вано множество встреч и переговоров с за-
казчиками, на которых будут обсуждаться 
перспективы дальнейшего сотрудничества.

Виктор Прохоров

Предсерийный показ
В преддверии первых коммерческих поставок холдинг «Вертолеты России» представит на авиасалоне в Жуковском новинки  
вертолетной техники для гражданского сегмента мирового авиарынка.

— мнение —

— Расскажите, о каких крупных сделках с участием 
ВТБ будет объявлено на МАКСе?
— Мы подписываем в ходе каждого авиасалона много 
соглашений, которые затем ложатся в основу конкрет-
ных сделок. Особо хочу отметить трехстороннее согла-
шение между ВТБ, Ярославской областью и ПАО «НПО 

”
Сатурн“» о создании в Рыбинске «Умной фабрики». Но-

вая производственная площадка позволит разрабаты-
вать и адаптировать под массовый выпуск прототипы 
высокотехнологичных решений и инновационные тех-
нологии. По сути, завод «Сатурн» станет одним из пер-
вых производственных полигонов в России, где будут 
внедряться принципы «цифровой экономики» — но-
вого экономического уклада, при котором достигается 
максимальная синергия от взаимодействия промыш-
ленности, науки и бизнеса.
— Как реализуются контракты, заключенные бан
ком на прошлом МАКСе в 2015 году?
— Для нас это был по-настоящему продуктивный форум. 
После его завершения ВТБ выдал более 220 млрд руб. кре-

дитов авиационным и космическим предприятиям. По-
лагаю, по итогам МАКС-2017 мы сможем реализовать еще 
больше сделок с нашими клиентами.
— Каковы перспективы крупных коммерческих сде
лок с пассажирскими самолетами отечественного 
производства?
— Гражданское авиастроение, несмотря на непростое фи-
нансовое состояние предприятий отрасли, сложившее-
ся еще в 1990-е годы, восстанавливается. Разработан и за-
пущен в серию Sukhoi SuperJet 100, уже проходит летные 
испытания новый пассажирский самолет МС-21. Банк ак-
тивно сотрудничает с авиапредприятиями как на стадии 
разработки и производства основных узлов, так и в ходе 

сопровождения контрактов по реализации готовых из-
делий. В апреле этого года ВТБ подписал кредитные со-
глашения с АО «Гражданские самолеты Сухого» на общую 
сумму около 26 млрд руб. Средства предоставлены на ор-
ганизацию поставок самолетов Sukhoi SuperJet 100 в ин-
тересах «Аэрофлота» и на экспорт. А в июне мы предоста-
вили 1,2 млрд руб. Объединенной двигателестроитель-
ной корпорации в качестве гарантии надлежащего ис-
полнения своих обязательств по государственному кон-
тракту на проведение сертификационных испытаний 
опытного образца двигателя ПД-14, предназначенного 
для установки на новейшие самолеты МС-21.
— Каковы интересы банка в области космоса? На 
какие рыночные тенденции ориентируется банк 
в своих прогнозах развития этого сегмента про
мышленности?
— Банку интересны и производственные, и исследова-
тельские проекты, реализуемые отечественными пред-
приятиями отрасли. Прежде всего мы работаем в рамках 
исполнения государственных целевых программ по кос-
мической тематике. ВТБ финансирует ГК «Роскосмос» в 
объеме порядка 10 млрд руб. Предоставленные нами кре-
диты госкорпорация направляет на актуальные проекты, 
например на разработку и изготовление космических ап-
паратов нового поколения ГЛОНАСС-К под потребности 
рынка в технологиях спутниковой навигации.
— Как идет финансирование сделок по линии гос
оборонзаказа?
— Если в прошлые годы действовала кредитная система 
финансирования гособоронзаказа и банки кредитовали 
исполнителей под госгарантии, то на сегодня полностью 
сложилась авансовая схема финансирования промыш-
ленности со стороны бюджета. При этом мы продолжа-
ем кредитовать предприятия при недостаточности аван-
совых средств для реализации гособоронзаказа. Кроме 
того, ВТБ выступает одним из уполномоченных банков и 

осуществляет банковское сопровождение госконтракта 
Министерства обороны Российской Федерации.
— Насколько оборонная промышленность в прин
ципе восприимчива к современным банковским 
продуктам?
— За последние годы сектор предприятий двойного на-
значения прошел через значительную консолидацию. 
Сегодня отдельные заводы объединены в холдинговые 
структуры, функции управления финансами компаний 
централизованы. Можно с уверенностью говорить, что 
сейчас финансовые блоки в этих корпорациях возглав-
ляют одни из самых профессиональных специалистов 
в стране и работают с нами по всему спектру финансо-
вых продуктов. Специфика бизнеса военных предпри-
ятий во многом предопределяет тот продуктовый набор, 
которым они пользуются в банках. Якорным продуктом 
остается кредитование, в меньшей степени используют-
ся инвестиционные и производные инструменты, хо-
тя и такие сделки тоже заключаются. Но у нас есть и уни-
кальные проекты по организации финансирования обо-
ронной промышленности. Их эксклюзивность состоит в 
комбинированном использовании банковских продук-
тов при реализации сложно структурированных сделок.
— Что для вашего банка означает спонсорство авиа
салона МАКС на протяжении последних 15 лет и на
сколько велики ожидания от нынешней выставки?
— Нам, как социально ответственным представителям 
бизнес-сообщества, очень важно быть частью процес-
сов укрепления духа патриотизма среди граждан нашей 
страны, и Международный авиакосмический салон в Жу-
ковском как нельзя лучше для этого подходит. А перего-
воры на полях форума — хорошая возможность проде-
монстрировать наиболее сильные стороны бренда ВТБ: 
широкую линейку финансовых продуктов и услуг, про-
фессиональную отраслевую экспертизу, клиентоориен-
тированность банка в любых решениях.

«Банку интересны и производственные,  
и исследовательские проекты,  
реализуемые отечественными предприятиями»
Авиасалон МАКС в Жуковском для 
банка ВТБ не только возможность 
повстречаться с давними партнера-
ми и найти новых, но и попытка вне-
сти свой вклад в укрепление духа па-
триотизма в российском обществе, 
рассказал в интервью 

”
Ъ“ замести-

тель председателя правления  
банка ВТБ Валерий Лукьяненко.
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Новый российский многоцелевой вертолет Ми-38, имеющий на счету мировой рекорд высоты полета в своем классе, интересен как военным,  
так и гражданским заказчикам вертолетной техники

Модернизация бортового оборудования новой версии Ми-171А2 позволяет эффективно им управлять в экстремальных погодных и климатических условиях  
экипажем из двух человек
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авиастроение

— военное дело —

Хозяева неба
Почти шесть лет назад на авиасалоне 
МАКС-2011 в Жуковском посетители 
были в восторге от «русского НЛО», 
как окрестили иностранные делега-
ты российский сверхманевренный 
истребитель поколения 4++ Су-35С. 
Машина показывала чудеса высше-
го пилотажа, танцевала на хвосте, 
разворачивалась буквально на од-
ном месте, поражая воображение 
всех наблюдавших полетную про-
грамму выставки. С тех пор этот са-
молет стал не только любимцем пу-
блики на авиашоу и визитной кар-
точкой концерна «Сухой», входяще-
го в Объединенную авиастроитель-
ную корпорацию (ОАК), но и участво-
вал в боевых действиях в Сирии, где 
прекрасно себя показал. На нынеш-
нем Московском международном 
авиасалоне в Жуковском Су-35С сно-
ва порадует зрителей и профессио-
налов программой высшего пилота-
жа, в том числе покажет «колокол» и 
«кобру Пугачева».

Су-35С отличает от предшествен-
ников набор боевых возможностей, 
куда входят не только новейшие и 
мощные системы разведки и воору-
жения. Одна из его важнейших ха-
рактеристик — способность лететь 
на сверхзвуковой скорости в бес-
форсажном режиме. Такую мощь са-
молету дает новейшая силовая уста-
новка, которую разработала Объеди-
ненная двигателестроительная кор-
порация (ОДК): турбореактивный 
двухконтурный двигатель АЛ-41Ф-
1С поколения 4++ с форсажной каме-
рой и управляемым вектором тяги.

Как говорят эксперты, это двига-
тель, который позволяет самолету 
взлетать буквально по-ракетному, не 
под углом к горизонту, а вертикаль-
но вверх — настолько высок уровень 
его тяговооруженности. Рассмотреть 
поближе этот самолет сможет каж-
дый посетитель нынешнего авиаса-
лона, в том числе с помощью совре-
менных презентационных техноло-
гий. «Предлагаемые 

”
Рособоронэкс-

портом“ вооружение и военная тех-
ника на МАКС-2017 впервые будут 
представлены на голографических 
панелях и в виде интерактивной 
мультиэкранной презентации с эле-
ментами левитации»,— рассказал за-
меститель генерального директора 
компании Сергей Гореславский, сло-
ва которого привели в пресс-службе 
«Рособоронэкспорта».

Интерес к Су-35 проявляют сра-
зу несколько стран. В частности, Ки-
тай уже получил первые четыре ма-
шины из заказанных 24. Стоимость 
контракта — около $2 млрд. По сло-
вам главы Федеральной службы по 
военно-техническому сотрудничест-
ву Дмитрия Шугаева, сейчас идут пе-
реговоры об экспорте Су-35 в ОАЭ, по 
данным госкорпорации «Ростех», ин-
терес к истребителям проявляют Ин-
донезия и Бразилия.

Штатной силовой установкой от 
Су-35 на первом этапе оснащаются 
самолеты следующего, пятого поко-
ления — Т-50, или перспективный 
авиационный комплекс фронтовой 
авиации (ПАК ФА). Об этой машине 
уже много писали, но значительная 
часть информации до сих пор остает-
ся закрытой. Как и на прошлых ави-
асалонах, Т-50 примет участие в лет-
ной программе на авиашоу в Жуков-
ском, но на земле его удастся уви-
деть разве что зачехленным.

На сегодня известно, что Т-50 пол-
ностью соответствует всем требова-
ниям, предъявляемым к машинам 
пятого поколения,— сверхманев-
ренность, бесфорсажный сверхзвук 
и малозаметность, которую обеспе-
чивают композитные детали само-
лета и его спецпокрытие. Авиаци-
онный комплекс несет на борту ра-
дар с активной фазированной ре-
шеткой, что позволяет ему скани-
ровать пространство вокруг себя на 
сотни километров и одновременно 
отслеживать десятки целей. В 2016 
году были построены седьмой, вось-
мой и девятый экземпляры самоле-

та, в конце нынешнего года в ВКС 
России поступит первая партия из 
пяти серийных Т-50.

А 11 ноября прошлого года в лыт-
каринском опытно-конструктор-
ском бюро им. А. Люльки, входящем 
в Объединенную двигателестрои-
тельную корпорацию, состоялся 
первый запуск стендового образца 
двигателя-демонстратора «изделие 
30», который впоследствии станет 
штатной силовой установкой для са-
молетов пятого поколения. Его ис-
пытания, как ожидается, начнутся в 
следующем году.

Другой сверхманевренный ис-
требитель, правда, уже легкого клас-
са, можно будет и в небе рассмо-
треть, и на земле руками потрогать. 
У самолета поколения 4++ МиГ-35 
ОКБ Микояна долгая история и труд-
ная судьба: еще несколько лет назад 
в Минобороны решали, быть ему 
или не быть. Однако характеристи-
ки машины — многофункциональ-
ность, скрытность и большой спектр 
применяемого вооружения — были 
оценены по достоинству, и в январе 
этого года начались испытания этого 
истребителя.

«Сердце» МиГ-35 — турбореак-
тивный двухконтурный двигатель 
с форсажной камерой РД-33МК. «Это 
модификация базового двигателя 
РД-33, подвергнутая серьезной кон-
структорской доработке. При созда-
нии РД-33МК были сохранены все 
преимущества базовой платформы, 
при этом двигатель обладает повы-
шенной тягой (на максимальных ре-
жимах повышена до 10%) и оснащен 
современной цифровой системой 
автоматического управления. Суще-
ственно увеличен ресурс за счет при-
менения модернизированной систе-
мы охлаждения турбин»,— сообщи-
ли в пресс-службе ОДК.

У этого двигателя есть еще одно ве-
сомое преимущество —оснащенные 
им машины могут взлетать с авиане-
сущих кораблей как в условиях жар-
кого тропического климата, так и в 
Арктике. Сейчас такой же силовой 
установкой оборудуются палубные 
МиГ-29К/КУБ и МиГ-29М/МиГ-29М2. 
Однако нельзя исключать, что в даль-
нейшем МиГ-35 обзаведется своим, 
более мощным двигателем, который 
поможет ему работать на больших 
скоростях и значительном удалении 
от аэродрома. Все это говорит о высо-
ком экспортном потенциале самоле-
та, к которому на авиасалоне проя-
вят большое внимание иностранные 
оборонные ведомства.

На МАКС-2017 будут продемон-
стрированы возможности еще одно-
го тяжелого истребителя с отклоняе-
мым вектором тяги, который сейчас 

успешно эксплуатируется в ВКС Рос-
сии и идет на экспорт: Су-30СМ про-
изводства ПАО «Корпорация 

”
Ир-

кут“». Этот двухместный истреби-
тель, обладающий радаром с фази-
рованной антенной решеткой, име-
ет широкую номенклатуру вооруже-
ния и может применять новейшие 
ракеты класса «воздух-воздух» и «воз-
дух-поверхность».

Первые заказы Минобороны на 
постройку самолетов пришли на Ир-
кутский авиазавод в 2012 году, и с тех 
пор предприятие не прекращает се-
рийного производства. «На авиаса-
лоне будут представлены многоцеле-
вые истребители Су-30СМ из состава 
морской авиации ВМФ РФ. Эти само-
леты уже эксплуатируются тремя из 
четырех флотов России»,— сообщили 
в пресс-службе корпорации «Иркут».

Вместе с тяжелым истребителем 
корпорация «Иркут» представит на 
суд зрителей и настоящую «летаю-
щую парту» для курсантов — легкий 
учебно-боевой штурмовик Як-130. 
Больше 80 таких самолетов уже по-
ступили в учебные центры ВКС Рос-
сии и четырем зарубежным заказчи-
кам. По данным экспертов, уникаль-
ность этого дозвукового легкого само-
лета в том, что на нем можно отрабо-
тать программы пилотирования са-
мых сложных отечественных боевых 
машин, в том числе Т-50. Кроме того, 
эта машина способна нести на борту 
до 3 тонн управляемых ракет и бомб.

На авиасалоне МАКС в этом го-
ду будет демонстрироваться само-
лет Як-130, модернизированный для 
установки лазерного дальномера, со-
общили в корпорации «Иркут». «Он 
позволяет обеспечить боевое приме-
нение в сильно пересеченной мест-
ности, повысить точность определе-
ния координат цели и применения 
авиационных средств поражения. В 
отличие от авиасалона МАКС-2015 
сейчас мы показываем модернизи-
рованный для установки лазерного 
дальномера самолет Як-130 в облике, 
в котором он при наличии заказов 
может поступить в серийное произ-
водство»,— сообщили в пресс-служ-
бе корпорации «Иркут».

Винтокрылые новинки
Одной из самых масштабных на мо-
сковском авиасалоне будет экспози-
ция боевых вертолетов производст-
ва холдинга «Вертолеты России». На 
этот раз компания покажет не толь-
ко известные всему миру двухмест-
ные ударно-разведывательные вер-
толеты Ка-52 и Ми-28Н, прошедшие 
боевую школу в Сирии, но и много-
целевой ударный вертолет Ми-35М, 
военно-транспортные Ми-17В-5, Ми-
171Ш, а также самый тяжелый в ми-
ре транспортный вертолет Ми-26Т2 
и легкий многоцелевой «Ансат».

Как отметили в холдинге, в этом 
году в летной программе форума 
впервые примет участие вертолет 

Ми-28НЭ — экспортная версия «Ноч-
ного охотника» Ми-28Н, хорошо за-
рекомендовавшего себя в составе 
группировки ВКС РФ в Сирии. «Ми-
28НЭ поучаствует как в общем про-
лете строем, так и в программе ин-
дивидуального пилотажа, так что по-
тенциальные заказчики со всего ми-
ра смогут по достоинству оценить 
высокие летные качества этой ма-
шины»,— отметили в холдинге.

На МАКСе покажут новинку — 
Ми-171Ш-ВН, доработанный с уче-
том опыта боевых операций на 
Ближнем Востоке. «На МАКС-2017 
холдинг впервые представляет пер-
спективный модернизированный 
военно-транспортный вертолет Ми-
171Ш-ВН, предназначенный для 
обеспечения действий сил специ-
ального назначения при выполне-
нии задач по борьбе с терроризмом. 
Эта машина оснащается мощными 
двигателями с улучшенными высот-
но-климатическими характеристи-
ками и новой несущей системой»,— 
сообщили в пресс-службе «Вертоле-
тов России».

На Ми-171Ш-ВН установлены 
композитные лопасти несущего 
винта с новым профилем и Х-образ-
ный рулевой винт. Благодаря этому 
крейсерская и максимальная ско-
рость полета вертолета увеличены 
до 260 км/ч и 280 км/ч соответствен-
но, максимальный взлетный вес вы-
рос до 13,5 тонны. Кроме того, возро-
сли тяговооруженность вертолета и 
эффективность применения в усло-
виях высокогорья и в жарком клима-
те, сообщили в компании.

Наибольший интерес военные ве-
домства многих стран проявляют к 
боевому вертолету Ми-35М, который 
является глубокой модернизацией 
самого массового боевого вертоле-
та в мире — Ми-24. Сейчас этот мо-
дернизированный вертолет успеш-
но эксплуатируются в Нигерии и Ма-
ли, идут переговоры о поставках в 
Бангладеш.

После активных боевых дейст-
вий с применением разведыватель-
но-ударного вертолета нового поко-
ления Ка-52 на Ближнем Востоке, его 
морской версией Ка-52К «Катран» за-
интересовался Египет (не исключе-
но, что они рассматриваются для ба-
зирования на вертолетоносцах «Мис-
траль», предназначавшихся для Рос-
сии, но затем выкупленных у Фран-
ции Египтом). Предварительные пе-
реговоры по линии «Рособоронэкс-
порта» уже прошли, теперь россий-
ская сторона ожидает от Египта аван-
са за вертолеты.

От базовых моделей Ка-52К отли-
чаются не только серой окраской. 
Машины адаптированы к работе в 
условиях влажного морского кли-
мата, поэтому могут базироваться и 
на кораблях. Вертолет изготавлива-
ется с применением антикоррозий-
ных материалов и обеспечен цент-
рализованной заправкой топлива. 
«Катран» имеет укороченное склад-
ное крыло, механизм складывания 
лопастей и способен компактно хра-
ниться в трюме авианосца. Умень-
шение габаритов машины позволит 
увеличить количество расположен-
ных на корабле вертолетов, а усилен-
ные стойки шасси позволят вертоле-
ту приземляться на палубу корабля 
даже в сложных погодных условиях.

На своих движках
Все российские боевые вертолеты 
сейчас оснащаются только отечест-
венными двигателями. «ВК-2500ПС 
— новейшая модификация двигате-
ля ВК-2500 с улучшенными эксплу-

атационными характеристиками и 
использованием современной рос-
сийской цифровой электронной си-
стемы управления и контроля БАРК-
6В-7С, обеспечивающей в том числе 
противопомпажную защиту, восста-
новление режима работы двигате-
ля при погасании камеры сгорания, 
определение режимов работы двига-
теля на всех высотах, полный объек-
тивный учет и хранение данных о на-
работке двигателя и главного редук-
тора»,— сообщили в пресс-службе 
ОДК. Также в двигателе реализованы 
решения, позволяющие управлять 
ресурсными характеристиками в за-
висимости от условий эксплуатации.

Как отмечают в ОДК, силовые 
установки ВК-2500П и ВК-2500ПС 
принадлежат к семейству двигате-
лей ТВ3-117/ВК-2500, разработан-
ных санкт-петербургским АО «ОДК 
— Климов» и предназначенных для 
большинства вертолетов марок «Ми» 
и «Ка». В рамках реализации про-
граммы импортозамещения ОДК 
обеспечила запуск в производство в 
России двигателя ВК-2500, тогда как 
раньше вертолетные моторы постав-
лялись с Украины или собирались 
на климовском заводе из зарубеж-
ных мотокомплектов.

Для локализации производства 
ВК-2500 полностью из российских 
комплектующих на территории 
предприятия был построен новый 
конструкторско-производственный 
комплекс, организована широкая 
производственная кооперация пред-
приятий холдинга. Сегодня ОДК на-
ращивает темпы производства пол-
ностью отечественных двигателей 
ВК-2500 с учетом нужд Минобороны 
и экспортных поставок. В этом году 
планируется произвести 130 двига-
телей ВК-2500.

Другой вертолетный двига-
тель, который будет представлен на 
МАКС-2017,— ТВ7-117В. Это вертолет-
ная версия самолетного турбовинто-
вого двигателя ТВ7-117СМ, разрабо-
танного АО «ОДК — Климов» для экс-
плуатации на региональных пасса-
жирских самолетах Ил-114. Базовое 
применение ТВ7-117В — новейший 
российский средний вертолет Ми-38.

Как отмечают в ОДК, ТВ7-117В яв-
ляется одним из самых перспектив-
ных турбовальных двигателей в ми-
ре. Вертолету Ми-38 он обеспечива-
ет безопасность полета, в том числе 
в экстремальных ситуациях, посред-
ством работы в чрезвычайных ре-
жимах с мощностью до 3750 лоша-
диных сил, а также расширяет ради-
ус применения, в том числе за счет 
снижения расхода топлива. На дви-
гателе установлена новая цифровая 
электронная система управления и 
контроля типа FADEC БАРК-6В.

Обновление «стратегов»
К сожалению, авиастроители не 
смогут в этот раз показать в Жуков-
ском обновленный стратегический 
ракетоносец Ту-160М2. Первую та-
кую машину под заводским номе-
ром 804 отбуксировали в цех окон-
чательной сборки Казанского авиа-
строительного завода имени Горбу-
нова, церемония выкатки ожидает-
ся через несколько месяцев. Посети-
тели авиасалона смогут увидеть бо-
евой ракетоносец предыдущего по-
коления, который стоит на воору-
жении ВКС России и тоже участво-
вал в боевых действиях в Сирии. 
Модернизированная версия сверх-
звукового ракетоносца поднимется 
в воздух не раньше 2021 года, и это 
будет совсем другой самолет. Преж-
ними останутся только фюзеляж и 
внешний облик. Мощность двигате-
ля НК-32-02 будет на 10% больше, чем 
его предшественника НК-32, корен-
ным образом будут модернизирова-
ны системы управления самолетом 
и вооружением, а также навигация, 
что очень существенно увеличит бо-
евые возможности самолета.

Проходит глубокую модерниза-
цию и «Медведь» — самый быстрый 
в своем классе в мире турбовинто-
вой бомбардировщик Ту-95МС. Его 
обновленная версия Ту-95МСМ по-
лучит возможность нести новейшие 
высокоточные крылатые ракеты 
большой дальности Х-101, успешно 
испытанные российскими ВКС в бо-
евых условиях в начале июля. Сами 
самолеты были впервые продемон-

стрированы на воздушном параде 
над Красной площадью 9 Мая прош-
лого года. В Жуковском на летно-ис-
пытательной базе ОАО «Туполев» 
продолжаются работы по модерни-
зации машин.

А вот абсолютную новинку рос-
сийской стратегической авиации 
удастся увидеть не скоро. По дан-
ным Минобороны, стратегический 
ракетоносец нового поколения — 
перспективный авиакомплекс даль-
ней авиации (ПАК ДА) — появится 
не раньше 2025 года и будет произ-
водиться параллельно Ту-160М2. По-
ка известно, что ПАК ДА будет дозву-
ковым стратегическим самолетом, 
обладающим высокой скрытностью 
и несущим на борту гиперзвуковые 
авиационные средства поражения 
большой дальности и точности.

Парад беспилотников
Современные боевые действия не 
могут обойтись без эффективной 
беспилотной авиации. На нынеш-
нем МАКСе можно будет увидеть не-
сколько военных разработок в этой 
области, предназначенных для рос-
сийских военных. Прежде всего это 
беспилотный самолет большой про-
должительности полета тяжелого 
класса «Орион», над созданием ко-
торого уже несколько лет работают 
в компании «Транзас».

«На грядущем МАКСе нами за-
планирован премьерный показ пер-
спективной беспилотной авиацион-
ной техники, широкого спектра бор-
тового оборудования для беспилот-
ных летательных аппаратов, отра-
слевых решений для мониторинга 
и обработки данных. Намечено под-
писание ряда контрактов,— расска-
зал генеральный директор группы 

”
Кронштадт“ Армен Исаакян.— Так-

же запланировано заключение не-
скольких партнерских соглашений 
по продвижению наших беспилот-
ных систем на международном рын-
ке с партнерами из стран Ближне-
го Востока, Индии и еще некоторых 
азиатских стран». По его словам, в 
ходе авиасалона в Жуковском будут 
представлены все имеющиеся бес-
пилотные разработки гражданского 
и оборонного назначения, в том чи-
сле для зарубежных заказчиков.

Беспилотные летательные аппа-
раты вертолетного типа представит 
холдинг «Вертолеты России». В пер-
вую очередь модель однодвигатель-
ного легкого многоцелевого верто-
лета VRT500, разрабатываемого сов-
местно с европейскими партнера-
ми. «Этот легкий однодвигательный 
вертолет за счет инновационных ре-
шений в системе управления, при-
менения композиционных мате-
риалов и соосной схемы располо-
жения винтов имеет серьезный по-
тенциал в сегменте авиации обще-
го назначения»,— отметили в пресс-
службе компании. Кроме того, на 
МАКС-2017 будет впервые представ-
лен прототип беспилотного лета-
тельного аппарата вертолетного ти-
па VRT300. Этот беспилотник пла-
нируется использовать для ледо-
вой разведки и обеспечения мор-
ской навигации по Северному мор-
скому пути. Программа летных ис-
пытаний VRT300 запланирована на 
2018 год, а вывод на рынок начнется 
в 2019 году, предполагают в «Верто-
летах России».

ОДК представит и собственные 
двигатели для беспилотной авиа-
ции военного назначения — 36МТ. 
Как подтвердили в пресс-службе кор-
порации, по основным показателям 
36МТ не уступает зарубежным ана-
логам, а по удельной лобовой тяге 
даже превосходит некоторые из них 
на 20–30%. Преимуществами изде-
лия являются также высокая топлив-
ная экономичность, надежный за-
пуск двигателя за минимальное вре-
мя, встроенный генератор для элек-
троснабжения летательного аппара-
та, цифровая система управления, 
стойкость к воздействию ударных и 
тепловых волн, к перегрузкам и воз-
можность длительного хранения.

Дмитрий Шапкин

Боевые традиции
Военные самолеты и вертолеты российского производства остаются самой доходной статьей 
российского экспорта вооружений, их продажа приносит около $6 млрд ежегодно. В ближайшие 
десять лет, по прогнозам Федеральной службы по военно-техническому сотрудничеству РФ,  
доля отечественного авиапрома на мировом рынке достигнет 27%, что сделает Россию  
крупнейшим в мире поставщиком боевой авиатехники.

Большинство технических характе-
ристик новейшего боевого самолета 
пятого поколения Т-50 до сих пор 
остаются засекреченными

После удачных боевых действий  
в Сирии для самого современного 
серийно выпускаемого истребителя 
Су-30СМ открываются хорошие  
экспортные перспективы
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— мнение —

— Насколько эффективно сегодня реали-
зуется госпрограмма развития авиапро-
ма до 2025 года? Какие ключевые измене-
ния были внесены в документ в апреле 
этого года и чем они обусловлены?
— Об эффективности реализации госпро-
граммы можно судить по итогам 2016 года. 
Объем выпуска продукции промышленны-
ми организациями авиационной промыш-
ленности составил, по предварительным 
данным, 904,3 млрд руб., это на 8,7% выше 
уровня 2015 года. Что касается гражданской 
продукции, то здесь объемы производства 
за тот же период выросли на 20,9%. На внеш-
ний и внутренний рынок за прошлый год 
поставлено 134 самолета и 169 вертолетов 
военного и гражданского назначения.

В апреле 2017 года программа была уточ-
нена, в ее структуру были включены новые 
мероприятия — проекты самолетов Ил-96 и 
Ил-114, двигателей ПД-35 и ТВ7-117, а также 
предусмотрены субсидии лизинговым ком-
паниям на закупку вертолетной техники.

Сейчас к своему завершению близятся лет-
ные испытания перспективного двигателя 
ПД-14, параллельно с этим разрабатывается 
двигатель большой тяги ПД-35, который ста-
нет основой развития гражданской и транс-
портной авиации на период до 2050 года.

Ну и, безусловно, одним из самых значи-
мых событий этого года стал первый полет 
нового российского узкофюзеляжного само-
лета МС-21. Этот проект ознаменовал собой 
новый этап в российском авиастроении. В 
ближайшие годы мы ожидаем продолжение 
этого подъема.
— Какие меры господдержки авиапрома 
и стимулирования спроса на отечествен-
ную авиатехнику применяет сегодня ми-
нистерство?
— Перед Минпромторгом России и произ-
водителями авиатехники сегодня стоят две 
главные задачи. Во-первых, это развитие си-

стемы послепродажного обслуживания в 
России и за ее пределами. Во-вторых, сни-
жение стоимости летного часа для эксплуа-
танта. Решив эти задачи, мы сможем повы-
сить конкурентные преимущества отечест-
венной авиационной техники в сравнении 
с зарубежными аналогами.

Министерство с 2012 года создало набор 
механизмов, направленных на системное 
стимулирование продаж отечественных са-
молетов и вертолетов как на внутренний, 
так и на внешний рынок. Активно применя-
ется компенсация процентов по кредитам 
российских лизинговых компаний, привле-
ченным для покупки и последующей пере-
дачи в аренду воздушных судов. С 2015 го-
да для наращивания объемов продаж запу-
щена поддержка развития системы после-
продажного обслуживания, а также внедре-
ны гарантии остаточной стоимости воздуш-
ных судов.

Производителей поддерживает не толь-
ко наше министерство. С 2015 года совмест-
но с Минтрансом России мы работаем над со-
зданием конкурентных условий для отечест-
венной авиационной техники, а также сти-
мулированием эксплуатантов к ее приобре-
тению. Для развития региональных перево-
зок оба министерства реализуют программу 
по поставкам в регионы новых воздушных 
судов Л-410 производства Уральского завода 
гражданской авиации.

С 2016 года мы наладили активное вза-
имодействие с Минздравом России по про-
грамме «Здравоохранение»: в интересах гра-
ждан, проживающих в труднодоступных ре-
гионах РФ, до конца года будут переданы 29 
новых вертолетов, оснащенных медицин-
скими модулями. А в следующем году — еще 
30 машин.
— Какие новинки военной авиации бу-
дут представлены на МАКСе и какие бу-
дут заключены контракты в этой сфере?
— Из того, что уже можно показать, зрители 
и участники увидят перспективный авиаци-

онный комплекс фронтовой авиации (ПАК 
ФА или Т-50.— 

”
Ъ“), всю линейку боевых са-

молетов «Сухого», которая уже продемон-
стрировала свои возможности при проведе-
нии специальной операции в Сирии, новый 
истребитель МиГ-35, с которым мы связыва-
ем серьезные экспортные перспективы.

За последние несколько лет отечествен-
ная боевая техника укрепила свой высокий 
экспортный потенциал, поэтому мы видим 
широкие возможности для наших самоле-
тов и вертолетов. Но анонсировать контрак-
ты в области военно-технического сотрудни-
чества я по понятным причинам не буду.
— Каковы результаты структурных пре-
образований в сегменте электронной и 
радиоэлектронной промышленности, 
поставляющей авионику и бортовое обо-
рудование для авиапрома?
— За последние десять лет облик россий-
ской радиоэлектронной промышленности 
существенно поменялся. Для устойчивого и 
эффективного развития отрасли мы измени-
ли структуру ее управления.

Сейчас завершается формирование круп-
ных интегрированных структур при непо-
средственном государственном участии, что 
приводит к росту удельного веса организа-
ций в форме акционерных обществ, повы-

шению управляемости и эффективности от-
расли. Слияние ранее разрозненных акти-
вов в профильные холдинги и концерны по-
зволяет повысить финансовую устойчивость 
организаций, наладить производственные 
и сбытовые цепочки, обеспечить лучший 
контроль выполнения государственного за-
каза, в том числе в оборонной сфере.

Наиболее яркий пример подобных из-
менений в отрасли — слияние активов двух 
крупных интегрированных структур: Объе-
диненной приборостроительной корпора-
ции и «Российской электроники». Объеди-
ненная компания станет одним из мировых 
лидеров в области разработки и производст-
ва высокотехнологичных вооружений.

Одно из главных преимуществ объедине-
ния — возможность выстраивания полной 
производственной цепочки создания про-
дукции с применением высокой доли рос-
сийской электронной компонентной базы.

Раньше производители компонентов и 
так называемые компании-финишеры под-
чинялись разным головным компаниям, 
что затрудняло совместное планирование 
развития продуктовых линеек, а также син-
хронизацию научно-производственных ци-
клов. Благодаря решению о слиянии удастся 
более эффективно развивать отдельные тех-
нологические направления, такие как авио-
ника, и реализовывать политику импорто-
замещения.

Сам факт того, что отрасль, находившая-
ся в конце нулевых годов в глубоком систем-
ном кризисе, с разрушенными коопераци-
онными цепочками, сегодня успешно вы-
полняет сложнейшие научно-производст-
венные задачи в рамках государственного 
оборонного заказа, развивает инициатив-
ные проекты по созданию коммерчески ори-
ентированной продукции гражданского на-
значения, а также устойчиво демонстрирует 
двузначные темпы роста, говорит о верной 
траектории проведения структурных прео-
бразований в радиоэлектронной промыш-
ленности.
— Готовы ли теперь отечественные пред-
приятия к выполнению современных за-
просов авиастроителей?
— Отрасль готова обеспечить поставку кон-
курентоспособных изделий в области авио-
ники и бортового оборудования, создан уже 
достаточный задел в части технологий и про-

изводственной базы. А в плане долгосрочно-
го развития отрасль будет ориентировать-
ся на конечного потребителя изделий ради-
оэлектроники, в том числе и на авиацион-
ную промышленность. Безусловно, при на-
личии спроса будет идти и уже идет актив-
ная встречная работа по обеспечению рос-
сийских летательных аппаратов передовы-
ми электронными системами.
— Сегодня много говорится о цифро-
визации экономики, формировании в 
стране нового экономико-производст-
венного уклада. Что эти слова значат для 
авиационной промышленности России?
— На международной промышленной вы-
ставке «Иннопром-2017» в Екатеринбур-
ге президенту РФ была представлена мо-
дель программы создания единого цифро-
вого пространства промышленности Рос-
сии «4.0 RU» — новейшего подхода, объеди-
няющего цифровое конструирование, циф-
ровые технологии, цифровое производство. 
Базовая концепция разработана в рамках 
совместной инициативы Минпромторга и 
ведущих инновационных компаний.

Авиапром стремится стать безбумажным, 
переходит на цифровые системы разработ-
ки и управления, что, в свою очередь, требу-
ет централизации IT-инфраструктуры. Под 
этот тренд попадают и стремление к унифи-
кации форматов передачи данных, их нако-
пление, анализ с возможностью примене-
ния искусственного интеллекта. Цифровое 
пространство должно охватывать весь жиз-
ненный цикл продукции: постановку пои-
сковых исследований, разработку изделия, 
подготовку и запуск серийного производст-
ва, сопровождение эксплуатации.

Ключевые преимущества единого цифро-
вого пространства промышленности — это 
полная прозрачность жизненного цикла из-
делий, возможность активного управления 
изменениями от этапа конструирования 
до доставки готовой продукции заказчику 
и ее сервисного обслуживания с учетом оп-
тимизации стоимости. Использование циф-
ровых моделей изделия и технологическо-
го процесса производства (так называемых 
цифровых двойников) позволяет сделать не-
обходимое количество виртуальных коррек-
тировок для достижения целевого результа-
та, сократить натурные испытания.

Виктор Прохоров

«МС-21 ознаменовал собой новый этап  
в российском авиастроении»
По словам заместителя министра промышленности 
и торговли РФ Олега Бочарова, господдержка  
и структурные преобразования в авиапроме и смежных 
областях промышленности позволили отрасли хорошо 
подготовиться к цифровой фазе развития.

— тенденция —

Центральной темой деловой програм-
мы предстоящего авиасалона МАКС ста-
нет внедрение в авиастроении цифро-
вых технологий. Все новые российские 
самолеты полностью спроектированы 
в электронном виде, а некоторые совре-
менные производства в России напоми-
нают «безлюдные фабрики», о которых 
раньше можно было узнать лишь из за-
рубежных публикаций.

Авиапром — одна из первых отраслей 
российской промышленности, где цифро-
вые технологии стали использоваться уже 
на начальном этапе проектирования и про-
изводства новой техники. Первыми круп-
ными промышленными изделиями, полно-
стью спроектированными в России в цифро-
вых программах, а не на кульмане, стали все 
новые российские самолеты — пассажир-
ские лайнеры SukhoiSuperjet 100 и средне-
магистральный МС-21, учебно-боевой само-
лет Як-130, новейшие истребители Су-35С 
и истребитель пятого поколения Т-50. Кон-
цептуальные эскизы самолетов и вертоле-
тов нового поколения теперь рождаются в 
трехмерной форме и перемещаются в элек-
тронном виде между разработчиками, опыт-
ным и серийным производством, комплек-
таторами, испытательными и сертификаци-
онными центрами, а в перспективе — и се-
тью сервисных предприятий, обсуживаю-
щих серийно выпускаемую отечественную 
авиатехнику.

Как отмечают в Объединенной авиастро-
ительной корпорации (ОАК), использова-
ние 3D-программ позволяет вдвое сокра-
тить срок проектирования, «безбумажные» 
чертежи быстро адаптируются и переносят-
ся на современные пятикоординатные стан-
ки. Раньше эти чертежи нужно было физиче-
ски доставить за сотни или тысячи киломе-
тров, размножить, и только затем наладить 
на их основе технологию производства ка-
ждой из тысяч деталей и агрегатов. 

Цифровые технологии позволяют созда-
вать современные боевые самолеты пятого 
поколения и пассажирские воздушные суда 
для коммерческого рынка, в которых при-
менены все достижения в области высоких 
технологий. Более того, сегодняшний уро-
вень развития технологий в мире в прин-
ципе не позволяет создавать по-настояще-
му востребованный продукт без масштаб-
ной конструкторской и производственной 
кооперации посредством интегрирован-
ных IT-систем.

В пресс-службе ОАК приводят в при-
мер осуществленный корпорацией проект 
оцифровки самого крупного в мире совет-
ского стратегического ракетоносца Ту-160, в 
результате чего получился совершенно но-
вый самолет Ту-160М2. В процессе перевода 
архивных бумажных чертежей и проектных 
расчетов 1970-х годов в электронную фор-
му современные конструкторы фактически 
прошли полную процедуру разработки са-

молета в новом цифровом формате. Созда-
нием документации из нескольких сотен ты-
сяч файлов занималось не отдельное, а рас-
пределенное конструкторское бюро в соста-
ве конструкторов разных школ из Москвы, 
Казани, Иркутска и Таганрога, соединенных 
между собой компьютерными сетями для 
оперативного обмена данными. Это позво-
лило не только сохранить уникальные кон-
структорские находки инженеров предыду-
щих поколений, но и улучшить машину пер-
спективными технологическими решения-
ми и новейшими системами, заменив ими 
устаревшие. Первый полет воссозданной на 
новых принципах проектирования маши-
ны планируется в 2018 году.

Распространение цифровых техноло-
гий позволило запустить в России програм-
мы автоматизации производства. «Безлюд-
ные фабрики» стали появляться и в России, 
теперь это реальность нашего авиапрома — 
так организовано производство в Иркутске, 
Комсомольске-на-Амуре, Ульяновске.

Например, на ульяновском заводе ком-
пании «Аэрокомпозит» использование ав-
томатической выкладки сухих углеродных 
ленточек при создании крыла из композит-

ных материалов для нового лайнера МС-21 
позволило в пять раз сократить количество 
рабочих. Практически весь процесс передан 
машинам, немногочисленный персонал за-
вода на целых этапах производства не при-
касается к изделиям, автоматическая тележ-
ка доставляет в чистое помещение и увозит 
из него в другие цеха заготовки и агрегаты.

Здесь же машины выполняют самый от-
ветственный технологический процесс — 
формирование композитного кессона и цен-
троплана крыла самолета. Робот-манипуля-
тор методично выкладывает углепластико-
вые ленточки в десятки слоев ткани, а затем 
лазерный луч сваривает их между собой в 
сверхпрочную поверхность. Трехтонную за-
готовку крыла самолета тоже переворачива-
ет робот. Автоматика отслеживает и качест-
во выполненных работ, проводя неразруша-
ющий контроль готовых деталей.

Автоматизация позволяет сокращать вре-
мя и увеличивать точность сборки агрегатов 
и готовых самолетов. На ульяновском авиа-
строительном заводе «Авиастар-СП», где со-
бирают крупные воздушные суда типа Ил-
76, процедура монтажа трубопроводных си-
стем в фюзеляже (их количество в большом 
самолете исчисляется километрами) благо-
даря внедренной системе «технического зре-
ния» сократилась до 20–30 минут, а раньше 
она длилась несколько часов. Как сообщили 

в ОАК, за последние три года число роботов 
на российских авиазаводах удвоилось.

Переход к использованию цифровых тех-
нологий при производстве авиатехники — 
это мировая тенденция, констатируют и в 
холдинге «Вертолеты России», продукция ко-
торого давно пользуется спросом на между-
народном рынке. «При разработке и сборке 
наших новейших моделей, таких как Ми-
171А2, мы, безусловно, применяем прин-
ципы 

”
цифрового авиастроения“. Часть чер-

тежей заменена на трехмерные модели, что 
значительно облегчает подготовку произ-
водства, позволяет эффективнее отслежи-
вать каждый его этап, а также исключает не-
обходимость передачи бумажной докумен-
тации»,— рассказал генеральный директор 
холдинга Андрей Богинский.

Не в меньшей степени вопросы цифро-
визации актуальны и для двигателестрои-
тельной промышленности, имеющей кри-
тическое значение для успеха новых авиа-
ционных проектов. В Объединенной двига-
телестроительной корпорации (ОДК) отме-
чают, что без внедрения некоторых важней-
ших технологий производство конкуренто-
способной на мировом рынке высокотех-
нологичной продукции невозможно. Это 
аддитивные технологии, производство ке-
рамических и полимерных композицион-
ных материалов, роботизированная лазер-

ная сварка и перфорация, нанесение термо-
барьерных покрытий и тому подобное.

Пример развития цифровых технологий 
в отечественном двигателестроении — вне-
дрение и освоение входящим в корпорацию 
рыбинским «ОДК — Сатурн» сквозного 3D-
проектирования и производства авиацион-
ных двигателей. «Освоение сквозной 3D-тех-
нологии проектирования и производства из-
делий с использованием современных сис-
тем позволяет предприятию сократить затра-
ты на создание наукоемкой продукции, по-
высить ее качество и надежность, сократить 
количество циклов испытаний и сроки вы-
вода продукции на рынок,— отмечает и. о. 
директора по информационным технологи-
ям ПАО 

”
ОДК — Сатурн“ Михаил Поляков.— 

Ее использование стало возможным за счет 
применения охватывающей все функцио-
нальные области деятельности предприятия 
корпоративной информационной системы, 
которая построена на современной IT-ин-
фраструктуре, обладающей ресурсами для 
высокопроизводительных вычислений».

Не менее важный этап цифровизации 
авиапрома — создание современной систе-
мы сервисного обслуживания авиатехники. 
Срок службы современного самолета может 
составлять и 30, и 50 лет, при этом затраты на 
покупку судна составляют лишь 40%, осталь-
ные 60% — это стоимость его технического 
обслуживания на протяжении всего жиз-
ненного цикла.

Современная мировая концепция про-
даж авиационной техники предполагает, 
что вместе с самолетом заказчик получает 
«не просто сервис, а целую цифровую эко-
систему» оказания услуг, полагают в ОАК. Та-
кой подход позволяет повысить эффектив-
ность использования судна на основе полу-
ченных в процессе эксплуатации данных и 
автоматизированного оперативного взаи-
модействия всех участников кооперации — 
от самолетостроителя и его поставщиков до 
авиакомпаний и организаций, которые за-
нимаются техническим обслуживанием воз-
душных судов. «При такой масштабной по-
становке задачи речь идет не только о транс-
формации отдельной корпорации, а о созда-
нии непрерывного цифрового потока дан-
ных в отрасли — трансформации всей це-
почки участников создания самолетов, экс-
плуатации и обслуживания»,— полагает ди-
ректор департамента по управлению про-
граммами ОАК Сергей Черната.

Эксперты считают, что главная сегодняш-
няя задача ОАК — синхронизировать пла-
ны трансформации IT-систем всех своих и 
смежных предприятий, и выполнить ее бу-
дет непросто. «Уже сегодня цифровизация 
основных этапов производства может срав-
ниться по значению с мероприятиями, на-
пример, по техническому перевооружению 
заводов»,— считает генеральный директор 
Государственного научно-исследовательско-
го института авиационных систем ГосНИИ-
АС Сергей Желтов.

Виктор Прохоров

Испытание цифрой

Некоторые российские авиазаводы  
уже вполне напоминают фабрики будущего  
из фантастических романов
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авиастроение

— авиашоу —

Как рассказал 
”
Ъ“ генеральный ди-

ректор ОАО «Авиасалон» Александр 
Левин, летная программа МАКС-2017 
посетителей приятно удивит. «В этом 
году программа будет шире, чем два 
года назад, поэтому мы, скорее все-
го, увеличим время летной програм-
мы»,— говорит господин Левин. В ми-
нувшие годы показательные высту-
пления проводились с 11 до 17 часов. 
Однако в этом году многие компании-
участницы просят дать им дополни-
тельное время для полетов, поэтому в 
дни массового посещения авиасало-
на организаторы увеличат время лет-
ной программы как минимум на час.

В этом году зрители смогут посмо-
треть выступления восьми пилотаж-
ных групп, тогда как два года назад в 
Жуковский приехали лишь семь ко-
манд. Российские мастера высшего 
пилотажа хорошо известны во всем 
мире своими уникальными навыка-
ми и в этот раз ознакомят зрителей 
с возможностями новых отечествен-
ных боевых самолетов. Не менее ин-
тересными обещают быть выступле-
ния зарубежных пилотажных групп, 
а также полеты новейших образцов 
гражданской авиатехники отечест-
венного и зарубежного производства.

Наиболее ярким обещает стать вы-
ступление легендарной авиацион-
ной группы «Русские витязи», обра-
зованной в 1991 году на базе 1-й эска-
дрильи 237-го гвардейского Центра 

показа авиационной техники име-
ни И. Н. Кожедуба. Отечественные 
летчики впервые публично высту-
пили в Великобритании в сентябре 
1991 года, пролетев строем из шести 
самолетов Су-27 над резиденцией ан-
глийской королевы в Шотландии. На 
МАКС-2017 летчики каждый день бу-
дут показывать зрителям свою но-
вую программу на современных тя-
желых истребителях Су-30СМ. Кроме 
коронного элемента группы — роспу-
ска с отстрелом тепловых ловушек — 
«Русские витязи» исполнят группо-
вую «петлю Нестерова», синхронные 
«бочки» четверкой, встречный пило-
таж двух самолетов и другие сложней-
шие фигуры пилотажа.

Традиционный участник МАКС 
авиапилотажная группа «Соколы Рос-
сии», базирующаяся в Липецке, созда-
на в 1993 году для демонстрации ма-
невренных возможностей истреби-
телей Су-27 и профессиональной под-
готовки военных летчиков. Показа-
тельное выступление группы вклю-
чает сложные пилотажные элемен-
ты, предназначенные для срыва ата-
ки противника с последующим заня-
тием выгодного положения для унич-
тожения цели, преодоления враже-
ских ПВО, сопровождения и прикры-
тия самолетов транспортной и даль-
ней авиации, выполнения противо-
ракетного маневра, патрулирования 
воздушного пространства, нанесения 
ударов по наземным целям управляе-
мым и неуправляемым оружием. На 

МАКС-2017 «Соколы» впервые про-
демонстрируют элементы воздуш-
ного боя на малой высоте с участием 
новейших истребителей Су-35С, что 
станет первым опытом группового 
пилотажа на этих самолетах.

Группа «Стрижи», располагающа-
яся на подмосковном аэродроме Ку-
бинка, как всегда, покажет группо-
вой и одиночный пилотаж на лег-
ких истребителях МиГ-29 с такими 
сложными элементами, как «кры-
ло», «крест», «стрела», «звезда», «мо-
лот», «пирамида». Кроме того, пило-
ты легендарных «летающих калаш-

никовых» порадуют авиалюбителей 
совместной полетной программой 
со своими «тяжелыми» собратьями 
Су-30СМ «Русских витязей».

На боевых самолетах легкого клас-
са выступят и зарубежные «дебютан-
ты» МАКС — национальная пилотаж-
ная группа Объединенных Арабских 
Эмиратов (ОАЭ) Fursan Al Ematar (Al 
Fursan, в переводе — «Рыцари»). Ко-
манда пилотов, в которую попадают 
лишь лучшие летчики ВВС ОАЭ, осно-
вана в 2008 году по инициативе на-
следного принца Абу-Даби шейха Мо-
хаммеда бин Зайд аль-Нахайяна. Все 
семь штурмовиков итальянского про-
изводства Aermacchi MB-339 (число 
самолетов совпадает с количеством 
эмиратов, составляющих ОАЭ) выкра-
шены в черно-золотую цветовую гам-
му, символизирующую нефть и песок.

А первая, и единственная, част-
ная гражданская пилотажная группа 
из Прибалтики Baltic Bees Jet Team, 
основанная в Латвии в 2008 году, при-
летит в Жуковский уже не первый 
раз. В ходе показательных выступле-
ний шесть учебно-тренировочных са-
молетов L-39C «Альбатрос» будут пос-
тоянно перестраиваться в воздухе, 
выполняя оригинальные фигуры и 
расхождения.

Российские авиастроительные 
предприятия, входящие в Объеди-
ненную авиастроительную корпора-
цию, запланировали для МАКС яркие 
показательные выступления новей-
ших опытных образцов и серийно 
выпускаемых моделей современных 
военных и гражданских самолетов. К 
показательным полетам готовят ис-
требитель пятого поколения Т-50, бо-

евые самолеты Су-34, Миг-29М2, Миг-
35С, учебно-тренировочные Як-130 и 
Як-152, пассажирские лайнеры SSJ-
100 и Ил-114, новый тяжелый транс-
портный самолет Ил-76МД-90А, само-
лет-амфибию Бе-200.

В программу полетов предприя-
тий, входящих в холдинг «Вертолеты 
России», включены выступления Ми-
35М, Ми-38, Ми-171А2, Ка-52, Ка-27М, 
Ми-17B5 и других моделей боевых и 
грузопассажирских машин. Зрители 
нынешнего авиашоу впервые уви-
дят парный пилотаж двух опытных 
образцов новейших многоцелевых 
вертолетов Ми-38 и Ми-171А2, пред-
назначенных для международного 
гражданского рынка.

Достижения зарубежного авиапро-
ма в небе над подмосковным Жуков-
ским будет представлять европейский 
концерн Airbus, который впервые 
привез в Россию новую модель широ-
кофюзеляжного дальнемагистраль-
ного самолета А350-900. «Этот само-
лет был спроектирован при непосред-
ственном участии российских инже-
неров из конструкторского центра 
ECAR в Москве, а корпорация ВСМПО-
АВИСМА является важным поставщи-
ком титановой продукции для этой 
программы»,— отметил исполнитель-
ный вице-президент Airbus по Евро-
пе, Африке и Азиатско-Тихоокеанско-
му региону Кристофер Бакли.

В пресс-службе авиасалона сооб-
щили, что интенсивную летную про-
грамму подготовили российские про-
изводители авиации общего назна-
чения и сверхлегкой авиации, сре-
ди которых ООО МВЕН, ООО «СИЛА 
1 Аэро», ООО «Инэнерджи», центр на-
учно-технического творчества «Аль-
батрос», ООО «РЭМЗ-Авиа», ОАО «Кон-
церн 

”
Кизлярский электромеханиче-

ский завод“» и другие компании. А в 
заключительные дни авиашоу Феде-
рация парашютного спорта России 
проведет показательные выступле-
ния парашютистов.

Анна Героева

Небесная хореография
На авиасалоне МАКС-2017 в Жуковском за-
планирована расширенная полетная прог-
рамма, в которой примут участие более 80 
современных самолетов и вертолетов. Мас-
терство высшего пилотажа зрителям авиашоу 
покажут восемь профессиональных команд 
из России, Прибалтики и Объединенных 
Арабских Эмиратов.

Посетители нынешнего авиасалона 
МАКС как всегда смогут насладиться 
мастерством «воздушных танцоров», 
подготовивших новые показательные 
выступления
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— спецпроект —

На авиасалоне МАКС 2017 «Граждан-
ские самолеты сухого» (ГСС) совместно 
с Олимпийским комитетом России пред-
ставят новинку — самолет SportJet by 
Sukhoi специально оборудованный для 
перевозки спортивных команд. Покупа-
телями нового самолета, разработан-
ного на базе серийного SSJ100, должны 
стать спортивные ассоциации и лиги, за-
ключившие соглашения о консорциуме с 
лизинговыми компаниями, но пока у ГСС 
нет ни одного заказа.

Профессиональные спортсмены чаще все-
го летают к месту соревнований регулярны-
ми рейсами, порой в экономклассе, и сты-
ковочными рейсами. Можно предполагать, 
что постоянные неудобства не лучшим обра-
зом сказываются на спортивных результатах, 
и очевидно, что летать в более комфортных 
условиях, особенно на дальние расстояния, 
предпочтительнее.

Спрос рождает предложение, и россий-
ское АО «Гражданские самолеты Сухого» (ГСС, 
входит в Объединенную авиастроительную 
корпорацию, ОАК) инициировало создание 
самолета для спортсменов и разработало его 
проект совместно со специалистами инно-
вационного центра Олимпийского комите-
та России (ОКР), занимающимися в том числе 
разработкой методик технической реабили-
тации и диагностирования атлетов.

В 2015–2016 годах инноцентр ОКР, совмес-
тно с ведущими научными учреждениями ра-
ботая над проектом «Адаптация», изучил вли-
яние перелетов, смены часовых поясов, ги-
поксии, обезвоживания, застойных явлений 
в мышцах, стресса и аэрофобии на организм 
профессиональных спортсменов, выступаю-
щих в различных олимпийских дисципли-
нах. По словам пресс-сектетаря ОКР Констан-
тина Выборнова, для олимпийской сборной 
команды России, находящейся под юрисдик-
цией ОКР, действует программа содействия 
подготовке спортсменов. «Задача ОКР — со-
здать для этого все необходимые условия, на-
пример, нанять иностранных специалистов, 
провести сбор за рубежом или купить новое 
оборудование. Создание специально адапти-
рованного самолета для перелета сборной ко-
манды к месту соревнований и сборов в ком-
фортных условиях — одна из таких опций. 
Спортсменам порой приходится проводить в 
самолете по 14–16 часов, они долго приходят 
в себя, тратят неделю на восстановление»,— 
отмечает Выборнов.

Летающий спортзал
Модель самолета для спортивных сборных 
команд разработана на основе отечественно-
го самолета SukojSuperJet-100. Это тот же са-
молет, но с другим салоном. «Особенности 
нового самолета преимущественно в исполь-
зованных компоновочных решениях и уста-
новленном оборудовании. Нечто подобное 
можно смонтировать и на борту другого ти-
па воздушного судна, однако этот самолет по-
лучился очень привлекательным по соотно-
шению объема пространства — он большой, 

так как велик диаметр фюзеляжа,— дально-
сти полета и стоимости. 

”
Особенные“ зоны 

на борту воздушного судна, безусловно, при-
сутствуют — он не зря называется SportJet»,— 
говорит исполнительный директор агентст-
ва «Авиапорт» Олег Пантелеев. Убедиться в 
этом могли посетители российской экспози-
ции на Олимпийских играх в Рио-де-Жаней-
ро, где впервые была представлена модель 
интерьера салона самолета для спортсменов. 
«Компоновка SportJet by Sukhoi будет состо-
ять из четырех зон: зоны перелета основного 
состава команды, зоны восстановления, зоны 
для тренерской работы и зоны для персонала. 
В зоне перелета основного состава одним из 
важных ноу-хау станут пассажирские smart-
кресла, которые позволят не только комфорт-
но отдыхать, в том числе в практически пол-
ностью горизонтальном положении, но и ве-
сти постоянный мониторинг состояния орга-
низма»,— рассказывает 

”
Ъ“ Максим Федосов, 

директор по продажам АО ГСС.
Кресла в салоне самолета (их количество 

может варьироваться от 18 до 60) будут осна-
щены интегрированными биомедицински-
ми гаджетами. Врачи, сопровождающие спор-
тсменов на борту, смогут оперативно следить 
за показателями организма атлета, а инфор-
мация о его состоянии будет передаваться по-
средством аэробраслета. Smart-кресла и аэро-

браслет снабжены функцией беспроводной 
передачи данных на центральный монитор 
научного специалиста группы сопровожде-
ния и мобильные устройства спортсменов.

Еще одна часть самолета, зона восстанов-
ления,— это спортивно-медицинский и оздо-
ровительный центр, где пассажиры смогут 
провести тренировку или разминку, чтобы 
избежать застойных явлений в мышцах и до-
рожной усталости. Спортивный борт плани-
руют оснастить уникальным комплексом для 
физиотерапевтических процедур, где мож-
но будет пройти криотерапию, миостимуля-
цию, прессолимфодренаж и массаж. В отдель-
ных случаях в этой зоне салона самолета мо-
гут транспортировать травмированных атле-
тов. На борту самолета разместится и диагно-
стическая капсула AeroScan, в которой будет 
производиться комплексная диагностика ос-
новных физиологических показателей орга-
низма спортсмена.

«Самолет может быть оснащен также дру-
гими устройствами и технологиями, которые 
сделают перелеты максимально комфортны-
ми и позволят с пользой проводить время на 
борту. Среди них — технологии, определя-
ющие уровень гидратации организма, адап-
тивное освещение, снижающее эффект джет-
лага, мультимедиасистема Be Ready To Win с 
мотивационными программами, видеоана-
лизом прошедших соревнований и теорети-
ческой подготовки команд»,— говорят в ин-
новационном центре ОКР.

Идея создать специализированный борт 
для перелета спортсменов не нова. Впервые 

она была реализована в США: в 1998 году На-
циональная баскетбольная ассоциация NBA 
взяла в лизинг 12 самолетов Boeing 757 у GE 
Capital Aviation Services, адаптировала их са-
лоны под нужды спортсменов и стала перево-
зить баскетбольные клубы и сборные вместе 
с персоналом. Парком управляла авиаком-
пания Delta. «Эксперимент удался: в 2008 го-
ду контракт на эксплуатацию самолетов был 
продлен. Сейчас на модифицированных са-
молетах спортсменов перевозят в общей 
сложности 27 клубов»,— говорит 

”
Ъ“ Мак-

сим Федосов из ГСС. В компании уверяют, что 
адаптировать под спортивный самолет имен-
но Sukhoj Superjet намного выгоднее, чем са-
молеты зарубежного производства. «Расхо-
ды топлива нашего самолета будут пример-
но на 20% меньше, чем у зарубежных самоле-
тов, его базовая стоимость будет чуть меньше 
$35 млн»,— говорит господин Федосов.

SportJet на низком старте
Кто станет покупателем новой машины, пока 
непонятно. В ГСС предполагают, что команды 
и федерации на собственные средства само-
лет приобретать не будут. Его потенциальные 
покупатели — это лизинговые компании, в 
том числе и российская Государственная 
транспортная лизинговая компания, круп-
ные международные клубы, спортивные ас-
социации и олимпийские комитеты.

Впрочем, и в ОКР уже заявили, что при-
обретение такого самолета не входит в пла-
ны организации. «Что касается Олимпий-
ского комитета России, планов по приобре-

тению собственного самолета нет в связи с 
отсутствием такой необходимости»,— зая-
вил 

”
Ъ“ Дмитрий Маневич, руководитель 

управления маркетинга и коммерческих 
программ ОКР.

Самолет для транспортировки сборных 
команд планировали выпустить к чемпиона-
ту мира по футболу 2018 года, который прой-
дет в России, но пока ни одного твердого кон-
тракта на изготовление спортивного самоле-
та ГСС заключить не удалось не только с ино-
странными, но и ни с одной из российских 
спортивных организаций. Максим Федосов 
из ГСС считает, что ситуация не критична. В 
ГСС уверяют, что ведут переговоры с потен-
циальными заказчиками, интерес к самоле-
ту проявили испанские, английские, грече-
ские футбольные клубы.

«Такой специализированный самолет — 
новое слово в истории отечественного само-
летостроения, и потенциальный потреби-
тель пока не принял решения. Но заказчики 
могут появиться даже в ходе МАКСа, где мы и 
продемонстрируем новый борт»,— говорит 
господин Федосов. По его мнению, покупать 
собственные самолеты клубы или команды 
не будут. Скорее всего, несколько организа-
ций возьмут его в лизинг и будут перевозить 
спортсменов вскладчину.

Российские чиновники относятся к идее 
самолета для сборных команд скептически. 
По словам вице-премьера по вопросам спор-
та, туризма, молодежной политики, экс-ми-
нистра спорта РФ Виталия Мутко, «такой са-
молет командам вообще не нужен». «Это 
лишнее. У спортсменов свой режим. Коман-
да прилетает на матч вечером, проводит ве-
чернюю тренировку и отправляется спать, 
им не нужны тренировки в воздухе. Само-
лет с таким интерьером по большому сче-
ту спортсменам не нужен. Его содержание 
обойдется клубам в копейку, потому что он 
будет простаивать 20 дней в месяц»,— счи-
тает он. В системе перевозок спортсменов, 
по его мнению, есть проблемы посерьезнее. 
«Для полноценного обслуживания чемпио-
ната мира по футболу в 2018 году нам нужно 
будет 32 самолета, их найти будет трудно, по-
тому что, как я наблюдаю, в России большая 
проблема с чартерными перевозками»,— от-
метил Виталий Мутко.

Но, по мнению экспертов рынка, у SportJet 
от ГСС очень привлекательное соотношение 
потребительских характеристик и стоимо-
сти, поэтому у него есть перспективы занять 
место на рынке бизнес-джетов такой размер-
ности. Это не просто большой самолет, а еще и 
современный, высокоавтоматизированный, 
безопасный и экономичный. Создание спе-
циальных версий — это не слишком большая 
«поляна» для бизнеса, потому что в стандарт-
ных компоновках будет продано больше воз-
душных судов, чем в специализированных 
вариантах, полагает Олег Пантелеев из «Авиа-
порта». Зато специализированные варианты 
позволяют получить большую маржу — ведь 
это уникальное рыночное предложение. «Это 
действительно 

”
много самолета за неболь-

шие деньги“»,— резюмировал эксперт.
Анна Героева

Самолет-атлет
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Интерьер «СпортДжета», напичканного  
медицинской аппаратурой, больше напоминает 
инопланетный корабль, чем средство  
для передвижения «земных» спортсменов
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